
Наталия Швабауэр, УрФО

В 
2020—2022 годах Рос-
сийская Федерация 
вый дет из капитала 
19 предприятий Ураль-
ского округа. В целом 
по стране частным соб-
ственникам планиру-
ют передать доли в 
13-ти ООО,  акции 

186 АО и 86 унитарных предпри-
ятий, а также 1168 имуществен-
ных объектов. Общая выручка от 
реализации госсобственности в 
этом году должна составить око-
ло 3,5 миллиарда рублей. 

Большая часть предприятий, 
выставленных на реализацию, — 
это издательства и типографии 
(их 11), компании из секторов 
энергетики, агропрома и про-
мышленности, хотя встречаются 
и иные, например НИИ и кон-
структорские бюро. В частности, 
на Среднем Урале государство 
собирается реализовать 34-про-
центную долю в институте «Урал-
гипроруда». Целиком продается 

Свердловская топливная компа-
ния, чей профиль — торговля ГСМ, 
совхоз «Знаменский», типогра-
фия «Уральский рабочий», ком-
пания «Формат» (торговля и ре-
монт автотранспорта).

Интересно, что большая часть 
активов выставляется на аукцио-
ны уже не первый раз, так, топ-
ливной компании до этого пыта-
лись найти нового хозяина дваж-
ды. Но, пожалуй, один из самых 
сложных для реализации акти-
вов — старейшее в регионе 
издательско-полиграфическое 

предприятие «Уральский рабо-
чий». В 2015-м его оценили в 
690,8 миллиона рублей, желаю-
щих заплатить такую цену не на-
шлось, и в 2016-м ее снизили до 
583 миллионов, в 2017-м — до 
488, но торги отменили по ини-
циативе Росимущества. В этот 
раз 3,9 миллиона акций собира-
ются пустить с молотка за 
402 миллиона рублей, аукцион 
назначен на 4 февраля.

Впрочем, опрошенные нами 
эксперты сомневаются, что уде-
шевление лота привлечет много 

потенциальных инвесторов. И, 
если таковые найдутся, скорее 
всего, их будут интересовать 
участки в центре города, чем из-
дательство как бизнес. В 2018 году 
чистая прибыль «Уральского ра-
бочего», по данным Росстата, со-
ставила всего 5,3 миллиона руб-
лей, упав на 37 процентов по срав-
нению с 2017-м. Если в советские 
годы в комплексе зданий типогра-
фии размещалось множество ре-
дакций СМИ и печаталась перио-
дика, то в последнее время пред-
приятие сконцентрировалось на 
выпуске книг и сдаче помещений 
в аренду, чем активно пользуется 
сфера услуг. 

— Требуется комплексная не-
зависимая оценка стоимости 
бизнеса, предусматривающая 
сочетание затратного, рыночно-
го и доходного методов, посколь-
ку инвестора всегда интересует 
альтернативная эффективность 
инвестиций, — анализирует ситу-
ацию Андрей Плахин, заведую-
щий кафедрой менеджмента 
УрГЭУ. — Учитывая высокую сто-

имость земли в центре Екатерин-
бурга, большой инвестиционный 
интерес может представлять 
именно она — скажем, под строи-
тельство современного много-
функционального делового или 
торгово-развлекательного цент-
ра. При затратном подходе исхо-
дим из предположения, что 
основную ценность представля-
ет имущественный комплекс 
«Уральского рабочего»: произ-
водственный корпус, компрес-
сорная станция и ремонтно-
строительный цех на проспекте 
Ленина 49б, административный 
корпус на улице Тургенева, 13, а 
также склады и гараж на улице 
Артинской, 16а. При этом здания 
в основном достаточно старые и, 
очевидно, потребуются 
значительные средства 
на их реконструкцию.

ПРОГРАММА Государство вновь попытается продать 
крупнейшие издательские комплексы

Кому печать?

Евгений Китаев, 
Челябинская область

О
бласть готова принять 
больше работников из 
дальнего зарубежья. Прав-

да, если на 2019 год была установ-
лена квота на 196 трудовых миг-
рантов, то на 2020-й — 189. Но ре-
гион направит новые предложе-
ния Минтруду РФ, чтобы пре-
дельную цифру пересмотреть в 
сторону увеличения, сообщили 
«РГ» в главном управлении по 
труду и занятости населения Че-
лябинской области.

Приглашать планируется не 
разнорабочих или представите-
лей сферы развлечений. Региону 
нужны квалифицированные спе-
циалисты для реализации техни-
чески и экологически значимого 
проекта. Металлурги Магнитки и 
китайская компания Sinosteel 
Equipment & Engineering Co за-
ключили меморандум о сотруд-
ничестве в реконструкции коксо-
химического производства. В 
частности, строительство комп-
лекса новой коксовой батареи по-
зволит вывести из эксплуатации 
несколько других, морально и 

физически устаревших, и сокра-
тить ежегодные выбросы в атмос-
феру более чем на 11 тысяч тонн. 
Комбинат решил не затягивать с 
реализацией этого проекта, на-
чав его на год раньше планируе-
мого, однако оказалось, что оте-
чественные специалисты по ог-
неупорной кладке, которых не 
так много в стране, будут в это 
время работать на объектах дру-
гого металлургического гиганта. 
Лучшим выходом посчитали при-
гласить работников специализи-
рованной компании из КНР — око-
ло 640 специалистов.

Как отметили в областном 
управлении по труду и занятос-
ти, эта мера не взорвет рынок 
труда и не создаст дополнитель-
ных сложностей в трудоустрой-
стве для южноуральцев, по-
скольку речь идет о таких компе-
тенциях, которых в области нет. 
Где возможно замещение ино-
странных работников, приори-
тет отдается соотечественникам, 
причем не только местным жи-
телям. Для организации межре-
гионального обмена трудовыми 
ресурсами регион заключил со-
глашения с органами службы за-
нятости населения целого ряда 
субъектов РФ, в том числе Кур-
ганской и Свердловской облас-
тей и ЯНАО.

По данным на конец прошлого 
года, на Южном Урале коэффи-
циент напряженности на рынке 
труда (количество незанятых 
граждан на одну вакансию) — ме-
нее единицы. Проще говоря, для 
каждого соискателя есть вакан-
сия. Уровень регистрируемой 
безработицы — 1,12 процента (го-
дом ранее он был на уровне 1,14). 
Самый большой дефицит рабо-
чих рук в регионе испытывают 
обрабатывающие производства 
(4270 вакансий), здравоохране-
ние и сфера социальных услуг 
(2705), торговля, ремонт авто-
транспортных средств (1918), 
образование (1736), сельское и 

лесное хозяйства (1544), а также 
госуправление и обеспечение во-
енной безопасности, финансовая 
и страховая сферы. Примечатель-
но, что в строительстве нехватка 
рабочих вовсе не зашкаливает — 
904 вакансии, что может свиде-
тельствовать о не слишком ин-
тенсивном развитии отрасли. Со-
всем невысокий спрос (158 чело-
век) в другой важной сфере — во-
доснабжении, водоотведении и 
обращении с отходами.

А вот птицепром, судя по ста-
тистике службы занятости, ак-
тивно развивается: в этой отрас-
ли требуется 332 обработчика 
птицы и лишь один такой специа-
лист стоит на учете в службе за-
нятости. Высокие шансы трудо-
устроиться у поваров, водителей, 
полицейских, консультантов, му-
зыкальных руководителей, инс-
пекторов дорожно-постовой 
службы. Меньше альтернатив 
предлагает рынок представите-
лям рабочих специальностей — 
резчикам металла, слесарям, на-
ладчикам станков, электромеха-
никам, монтажникам радиоэлект-
ронной аппаратуры. И самая 
острая конкуренция, что пред-
сказуемо, среди бухгалтеров, 
юрисконсультов, экономистов. 
Конкурс на одно место здесь 
больше, чем в престижных вузах, 
а коэффициент востребованнос-
ти стремится к нулю.  •И
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«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru
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Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Владислав Смирнов, 
начальник главного управле-
ния по труду и занятости насе-
ления Челябинской области:

— Рынок труда успокоился после 

прошлогодних колебаний, когда уве-

личение пособий по безработице 

привело к росту зарегистрирован-

ных в службе занятости. Иных при-

чин для такой динамики не было — 

индекс промышленного производ-

ства даже вырос, составив 

102,4 процента. Сейчас мы верну-

лись к минимальным значениям 

прошлого года. Активность работо-

дателей восстановилась после ново-

годних каникул, чего нельзя сказать 

о соискателях. Поэтому к концу ян-

варя ожидаем некоторого сезонно-

го всплеска обращений. Но в целом 

в 2020-м прогнозируем снижение 

безработицы. Состояние экономи-

ки и демографическая ситуация бу-

дут поддерживать этот тренд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Свердловской об-
ласти утвердило объемы финан-
совой поддержки муниципалите-
тов для реализации проектов 
благоустройства в 2020 году. 
Субсидии из областного и феде-
рального бюджетов — 1,75 милли-
арда рублей — распределены 
между 48 территориями. 

ВИЗИТ

В Курганской области побывала 
бизнес-делегация из Германии. 
Представители сферы недвижи-
мости, фармбизнеса, медицин-
ского туризма, производители 
техники для сельхозпереработ-
ки, климатического оборудова-
ния и энергосбережения посети-
ли ряд курганских  предприятий. 
Внешнеторговый оборот региона 
с ФРГ за 11 месяцев 2019 года со-
ставил 13,9 миллиона долларов и 
вырос за год в 1,3 раза.

ЦИФРЫ

567,5 миллиона рублей зарабо-
тала в 2019 году Свердловская 
область за счет размещения 
средств на банковских депози-
тах. Речь идет об управлении вре-
менно свободными остатками 
бюджетных средств. Они разме-
щались на депозитах 15 кредит-
ных организаций по средней 
ставке 7,24 процента годовых.

Более 3 миллиардов рублей 
льготных кредитов и 1,2 милли-
арда бюджетных средств (в 
1,4 раза больше, чем годом ранее) 
предстоит привлечь в этом году 
на развитие АПК в Зауралье.

236,1 миллиона тонн нефти до-
быто в Югре в 2019 году — на 
0,16 процента меньше, чем в 
предшествовавшем году. Количе-
ство пробуренных скважин со-
кратилось на 547, но запущено в 
работу больше новых месторож-
дений — пять вместо трех.

180 тонн ценных сиговых видов 
рыб разрешено добыть в этом 
году представителям коренных 
малочисленных народов Севера 
в ЯНАО. Это на 30 тонн больше, 
чем в 2019-м. В среднем на одно-
го заявителя придется по 400 ки-
лограммов белорыбицы.

С 200 до 300 миллионов рублей 
будет увеличен в 2020 году объ-
ем субсидий на приобретение 
сельхозтехники в Челябинской 
области, с 50 до 100 миллионов — 
на покупку удобрений, со 
115 миллионов почти до 300 — на 
модернизацию и строительство 
объектов АПК. В регионе в этом 
году планируют собрать не менее 
1824 тысяч тонн зерна.

34 универсальных мусоровоза 
поступило в ХМАО. Это совре-
менные машины с боковой и 
фронтальной погрузкой.

Летучая фракция
Реальные цифры сокращения 
вредных выбросов 
промпредприятий 
гораздо скромнее плановых
Страница 15

Как сдать 
анализы онлайн
Оформлением 
санитарных книжек 
занимается теневой сектор
Страница 14

ЭКОЛОГИЯ Более 
полумиллиарда рублей 
вложат в реабилитацию 
Черноисточинского 
пруда.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Вряд ли удешевление лота привлечет 

много потенциальных инвесторов. 

И, если таковые найдутся, скорее всего, 

их будут интересовать участки в центре 

города, чем издательство как бизнес

Миллионы против Альцгеймера
Начинающий предприниматель 
получил возможность 
реализовать проект, 
облегчающий уход за больными
Страница 16
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ТЕМА НЕДЕЛИ В Челябинскую область пригласят квалифицированных специалистов из Китая

Каменщиков ближе не нашли

В сознании екатеринбуржцев Дом 

печати давно уже не ассоциируется 

с типографией — так называется 

ресторан, в числе других заведений 

общепита расположившийся на пло-

щадях издательского комплекса. 
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Управленцы подтвердили 
эффективность
Тюменская область возглавила список регионов-лидеров 
по эффективности госуправления по итогам 2019 года, 
Ямал занял в нем четвертую позицию. Рейтинг составило 
Агентство политических и экономических коммуника-
ций. Тюменские власти, набрав 0,796 балла, сохранили за 
собой первое место, занятое годом ранее. Автономный 
округ улучшил результаты, в отличие от большинства 
субъектов РФ, ухудшивших их, отмечают авторы исследо-
вания. Другие регионы УрФО в первую десятку не попали.

В Екатеринбург все чаще 
летают по работе
Екатеринбург обогнал другие российские мегаполисы по 
росту деловой активности в 2019 году. В столице Среднего 
Урала этот показатель равен 38 процентам, подсчитали 
эксперты агентства делового туризма «Аэроклуб». В Мо-
скве рост составил 9 процентов, в Санкт-Петербурге — 11, 
в Сочи — 12. Цифры выводятся после изучения брониро-
вания авиабилетов сотрудников крупнейших отечествен-
ных и зарубежных корпораций, работающих на террито-
рии РФ. Общее число забронированных «деловых» биле-
тов по России выросло в прошлом году на 14 процентов 
(тогда как в 2018-м отмечался спад). Отметим, Екатерин-
бург в прошлом году принял и провел более ста общерос-
сийских и международных мероприятий, в том числе 
«Иннопром», саммит GMIS-2019, форум высотного и 
уникального строительства 100+ ForumRussia, Всемир-
ный день городов ООН Хабитат.

«Алабуга» приходит 
в Тобольск
На территории Тобольского промышленного узла раз-
местится одна из новых инвестиционных площадок осо-
бой экономической зоны «Алабуга», базирующейся в Та-
тарстане. На первых порах производства по переработке 
производимой в Тобольске полимерной продукции зай-
мут полсотни гектаров, затем, как предполагается, целе-
вые земельные угодья промышленного назначения могут 
увеличиться в десятки раз. Проект запускается по иници-
ативе и при кураторстве тюменского правительства, его 
реализация потребует до десяти лет.

Директора курганского 
аэропорта не накажут 
за спиленные деревья
Курганский областной суд после рассмотрения апелля-
ции отменил приговор директору курганского аэропорта 
Дмитрию Коваленко и главному энергетику Андрею Тя-
бутову, которых суд первой инстанции признал виновны-
ми в незаконной вырубке деревьев вокруг аэровокзала. 
Как сообщала «РГ» («Разрешено гнездиться», «Экономи-
ка УрФО» от 06.11.2019), уголовное дело против менед-
жеров возбудили по материалам городской администра-
тивно-технической инспекции. В вину им ставили выруб-
ку деревьев без разрешения ведомства. По приговору суда 
предстояло выплатить по 1,15 миллиона рублей штрафа, 
а также возместить нанесенный ущерб в сумме почти 
1,3 миллиона рублей. Представители аэропорта доказы-
вали, что деревья спилили для обеспечения безопасности 
полетов. По решению судебной коллегии за Коваленко и 
Тябутовым признано право на реабилитацию.

Елки пустили на удобрение
Предприниматели Нижнего Тагила организовали сбор 
новогодних елей, пихт и сосен. Деревья превратят в муль-
чу, которой удобрят почву в парке «Народный». Как рас-
сказали в департаменте лесного хозяйства по УрФО, пока 
это единственный город Среднего Урала, где организова-
на переработка праздничного символа, а не вывоз на по-
лигон. Тогда как в Югре, к примеру, оборудование для 
мульчирования установлено в шести населенных пунк-
тах. Мульчу можно использовать в качестве подстилки 
для животных, отсыпки под ЛЭП, удобрения. Больше все-
го точек приема хвойных в УрФО открыли в Челябинске — 
свыше 20. Работали они всего три дня, но горожане успели 
сдать 1,5 тысячи деревьев. Их дробят в щепу, превращают 
в компост, а также отправляют в зооприют и на отсыпку 
тропинок в парке. А вот традиционные потребители 
хвои — зоопарки — в этом году принимают только нерас-
проданные остатки с елочных базаров: сырье, которое 
сдает население, не всегда подходит животным, ведь на 
ветках могут сохраниться следы украшений и аэрозолей.
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Анатолий Меньшиков, УрФО

К
редитная нагрузка на 
россиян за год внуши-
тельно выросла, но 
банки стали чаще от-
казывать потенциаль-
ным заемщикам, а 
тем, кому идут на-
встречу, выдают более 
скромные суммы, не-

жели в прежнее время. Тенденция 
характерна для всей страны, но 
все-таки в регионах своя специ-
фика. Вот и в Уральском округе, 
как убедился корреспондент 
«РГ», картина весьма неоднород-
ная, в чем-то даже парадоксаль-
ная. Чем отличаются поведение и 
запросы северян от жителей дру-
гих территорий? У кого из них 
больше рисков и каковы прогно-
зы на ближайшую перспективу?

Спрос на кредиты по-преж-
нему высок. Общая задолжен-
ность граждан РФ с января по но-
ябрь 2019-го увеличилась почти 
на 20 процентов, более чем вдвое 
превысив рост номинальной зар-
платы и втрое — реальной. Стало 
быть, многим заемщикам при-
дется всячески экономить на се-
мейном бюджете. В Тюменской 
области и автономных округах, 
по данным территориального от-
деления Уральского ГУ Банка 
России, темпы прироста скром-
нее — 14 процентов. И это, судя по 
всему, неплохо. Северяне наряду 
с москвичами и санкт-петербурж-
цами традиционно ставят рекор-
ды по размеру среднего потреби-
тельского кредита. Так, в Югре 
осенью он колебался близ планки 
в 265 тысяч рублей. Недалеко от 
них и Тюменская область: она со 
187 тысячами рублей заняла пя-
тую позицию. А с другой сторо-
ны, попала в самый хвост регио-
нов, ранжированных экспертами 
РИА «Новости» по соотношению 
объема среднедушевого долга у 
экономически активного населе-
ния и средней годовой зарплаты с 
вычетом НДФЛ: здесь показатель 
составляет 68,2 процента (тогда 
как в среднем по РФ — 47,1), в руб-
лях — 337 тысяч на человека. 
Опасный уровень закредитован-
ности! Рядом в конце списка Ады-
гея, Чувашия, Оренбургская и 
Курганская области, доходы жи-
телей которых разительно мень-
ше, чем у тюменцев. Последние, 
выходит, прямо-таки одержимы 
стремлением залезать в долги.

И тут закрадывается подозре-
ние: вероятно, у сибиряков и про-
срочка достаточно велика? По 
просьбе редакции Уральское 
управление Банка России поде-
лилось последними (по состоя-
нию на 1 декабря) данными об-
щей и просроченной задолжен-
ности в субъектах УрФО. Неслож-
ные расчеты показали: по про-
срочке первенство держат челя-
бинцы (ее доля составляет 
4,34 процента), за ними следуют, 
чуть отставая, тюменцы, а да-
лее  — свердловчане и курганцы. У 
ямальцев и югорчан хороший за-

пас финансовой прочности (2,4 и 
2,7 процента соответственно). 

Что любопытно: несмотря на 
мощный прирост потребитель-
ского кредитования доля про-
срочки повсюду заметно снижа-
ется, и Уральский округ не ис-
ключение. И в регионах тюмен-
ской «матрешки», и в соседних 
она уменьшилась почти на пятую 
часть. Результат достигнут не 
только благодаря реализации де-
фолтных долгов коллекторам.

—  Пик роста просроченной за-
долженности в розничном креди-
товании пройден несколько лет 
назад, банки более тщательно 
контролируют как качество но-
вых кредитов, так и риск-профиль 
заемщиков, — отмечает директор 
по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ) 
Алексей Волков.

Еще один примечательный 
момент: довольно быстро нара-
щивает обороты автокредитова-

ние. По численности населения 
Тюменская область и Ханты-
Мансийский округ сравнимы, но 
жители нефтегазового края по-
тратили на приобретение машин 
вдвое больше заемных средств. 
Не удивительно, ведь для дорог 
Крайнего Севера нередко поку-
пают мощные дорогие автомоби-
ли, здесь значительно выше поку-
пательский спрос, денежный до-
статок. Судя по статистике НБКИ, 
по сравнению с 2018-м за 10 ме-
сяцев 2019 года югорчане напра-
вили на автокредитование на 
18,2 процента больше средств. По 
словам гендиректора бюро Алек-
сандра Вакулина, помимо роста 
цен, прежде всего на иномарки, 
сказалось действие госпрограм-
мы льготного автокредитования.  

Для последнего характерна 
низкая составляющая просрочки. 
Еще меньше она в ипотечном сег-
менте — не превышает процента. 

Три западносибирских региона 
лидируют в РФ по количеству вы-
данных жилищных кредитов на 
тысячу человек. В ЯНАО, где ме-
дианная месячная зарплата была 
на уровне 76 тысяч рублей, а квад-
ратный метр — одним из самых до-
рогих в стране, средний размер 
займа достиг трех миллионов 
руб лей. На треть меньше он в Тю-
менской области, где зарплата 
вдвое уступает ямальской, а квад-
рат довольно дешев. Статистика 
тюменского отделения Уральско-
го ГУ Банка России свидетель-
ствует: в совокупном объеме кре-
дитов, выданных в этой тройке 
регионов и непогашенных, каж-
дый второй рубль — ипотечный. С 
лета его вес неуклонно повышает-
ся: с июньских 9,8 миллиарда руб-
лей до 12,5 миллиарда в октябре—
ноябре.

— Ставки по ипотеке достигли 
сегодня исторического миниму-
ма, поэтому этот сегмент креди-
тования имеет хороший потенци-
ал, — убежден управляющий отде-
лением Сергей Попов. 

По прогнозам ЦБ, в нынешнем 
году темпы прироста жилищных 
займов составят 20 процентов. 
Зато скорость локомотива потре-
бительских кредитов регулятор 
намерен снизить по сравнению с 
предыдущим годом вдвое — до 
10 процентов. Он сознательно 
тормозит процесс, повышая над-
бавки к коэффициентам риска по 
необеспеченным потребитель-
ским ссудам. С октября банки 
обязали учитывать показатель 
долговой нагрузки заемщика. Ре-
зультат не замедлил сказаться. По 
информации НБКИ, если в декаб-
ре 2018-го ими был удовлетворен 
41 процент заявок, то в конце про-
шлого года — менее трети. В итоге 
в среднем по РФ одобрено почти 
37 процентов заявок. В субъектах 
УрФО эта доля еще меньше, она 
колеб лется от 34 процентов в 
ЯНАО до 36,5 в ХМАО. 

Без жестких ограничений не 
обойтись. По оценке Минэконом-
развития РФ, каждый второй за-
емщик тратит на погашение кре-
дитов свыше половины месячно-
го дохода, а по расчетам рейтин-
гового агентства Fitch, едва ли не 
каждый четвертый отдает банкам 
уже 80 процентов того, что зара-
батывает. На что, спрашивается, 
им жить? Критическая долговая 
нагрузка неминуемо приведет к 
снижению потребительского 
спроса в экономике, предупре-
ждают эксперты министерства. 

Тревогу вызывает также со-
кращение доли досрочно пога-
шенных розничных кредитов. В 
2014 году она составляла 
26,4 процента, в 2019-м — 22,7. 
Так называемый индекс кредит-
ного здоровья, заметно ухудшив-
шегося в 2014-м, все последние 
годы остается низким, находясь в 
Уральском федеральном округе 
возле планки в 90 единиц. В 
2008-м и 2012 годах, для сравне-
ния, было 112—113. К этому, оче-
видно, и надо стремиться. •

ДИСКУССИЯ 
Директора 
курганских 
заводов 
предложили 
изменить 
условия 
господдержки 
лизинга

ЛЬГОТА 
НА ПУТИ 
ПРОГРЕССА

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Руководители промышленных 
предприятий Зауралья предло-
жили пересмотреть критерии 
предоставления региональной 
субсидии на компенсацию пер-
воначального взноса за приоб-
ретаемое в лизинг новое про-
изводственное оборудование. 
По их мнению, в условиях тех-
нического прогресса требова-
ние сохранить численность ра-
ботников выполнить невоз-
можно. 

Порядок предоставления 
субсидий из областного бюд-
жета на возмещение части за-
трат на уплату первого взноса 
при заключении договора ли-
зинга был утвержден в декабре 
2018 года, а заработал в 
2019-м. Он предполагает воз-
мещение до 30 процентов сто-
имости оборудования, но при 
условии, что среднесписочная 
численность работников пред-
приятия будет ежегодно расти. 
На финансирование льготы в 
региональной казне в про-
шлом году было предусмотре-
но 60 миллионов рублей, пре-
ференцией воспользовались 
пять предприятий. В этом году 
сумму обещают увеличить 
почти втрое. Эта новость про-
мышленников обрадовала, но 
вот условия предоставления 
господдержки, по их мнению, 
нужно корректировать.

Как рассказал руководи-
тель одного из машинострои-
тельных заводов Кургана, 
предприятие приобрело со-
временный станок, который 
может заменить десятерых ра-
бочих. Так что, ради компенса-
ции по лизингу держать не-
нужных работников? На мос-
тостроительном предприятии 
уже прошло массовое сокра-
щение крановщиков после 
внедрения автоматизирован-
ной системы управления кра-
нами. В условиях жесткой 
конкурентной борьбы на рын-
ке и стремлении сократить из-
держки производства процесс 
замены рабочей силы на 
умную технику неизбежен, 
подчеркивают директора. Они 
предлагают принять другие 
критерии, экономически обо-
снованные, например, рост 
объемов производства, повы-
шение производительности 
труда, сохранение или увели-
чение средней заработной 
платы. 

Впрочем, с этим согласны 
не все. Исполнительный ди-
ректор регионального отделе-
ния Российского союза про-
мышленников и предприни-
мателей Алексей Симанов 
считает, что вовсе не обяза-
тельно сокращать штат, людей 
нужно переучивать, создавать 
новые места, а не заставлять 
их искать работу в других ре-
гионах. 

При выработке окончатель-
ного решения в региональном 
департаменте промышленнос-
ти и транспорта обещали 
учесть все мнения. •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

П
о инициативе минфина 
Свердловской области 
ученые провели исследо-

вание финансовой грамотности 
и финансового поведения насе-
ления.

— Поводом для мониторинга 
стала озабоченность высокой за-
кредитованностью граждан и не-
рациональным кредитным порт-
фелем. Более того, сейчас попу-
лярно признавать себя банк-
ротом — иногда намеренно, — по-
ясняет профессор УрГЭУ Елена 
Разумовская. — Мы оценивали 
навыки и компетенции, влияю-
щие на рациональное потреби-
тельское поведение. Люди могут 
понимать, как нужно правильно 
поступать, но тем не менее так 
не делать. Вот этот аспект нас ин-
тересует в первую очередь.

В исследовании, которое про-
водилось в сентябре—ноябре 
2019 года, участвовало 5842 че-
ловека из восьми крупных и ма-
лых городов Среднего Урала. 
Опрос проводили разными ме-
тодами: одним могли предло-
жить заполнить короткие анке-
ты в торговом центре, других 
просили ответить на несколько 
вопросов по телефону. По сути, 
нужно было сформулировать, 
достаточно ли тебе финансовых 
знаний и каково соотношение 
доходов и расходов в семье. Бо-
лее глубокие исследования пред-

полагали работу в фокус-группах 
и расширенные интервью. 

Как и ожидалось, в лидерах 
оказался Екатеринбург: здесь 65 
процентов опрошенных считают, 
что знают достаточно о финансо-
вых пирамидах и мошенниках. 
Чуть-чуть отстают по показате-
лям города-спутники областного 
центра, тогда как в глубинке зна-
ний не хватает 60 с лишним про-
центам респондентов. Интерес-
но, что женщины считают себя 
более сведущими, чем мужчины, 
они же в два раза чаще берут кре-
диты. В целом прибегают к заим-
ствованиям 60 процентов опро-
шенных, причем у самых мало-
обеспеченных на выплаты уходит 
треть всех расходов, что критич-
но для этой социальной группы.

Напомним: в 2017 году в Рос-
сии была принята стратегия по-
вышения финансовой грамотнос-
ти населения, в рамках которой в 
Свердловской области открылся 
центр финграмотности и зарабо-
тала соответствующая програм-
ма. Ее мероприятия рассчитаны 
до 2023 года и направлены на раз-
ные группы потребителей.

Как показывает практика, эта 
задача очень актуальна. Ведь за-
частую люди переоценивают 
свои знания, в результате среди 
жертв мошенников оказываются 
не только доверчивые пенсионе-
ры, но и молодежь, что косвенно 
подтверждает статистика поли-
ции. Так, за 9 месяцев 2019 года в 
Екатеринбурге по фактам мошен-
ничества было возбуждено 
1335 уголовных дел, из них толь-
ко 214 — в отношении пожилых 
людей. Причем впервые доля пре-
ступлений, совершенных с помо-
щью Интернета и мобильного те-
лефона, перевесила классиче-
ские схемы обмана. Связано это с 
бурным ростом онлайн-техно-
логий, объясняет Игорь Каргапо-
лов, руководитель отделения по 
борьбе с мошенничествами 
УМВД Екатеринбурга. Зачастую 
потерпевшие сами передают в 
руки зло умышленников ПИН-
коды пластиковых карт или паро-
ли от мобильных банков. 

А вот количество жалоб на ор-
ганизации, оказывающие фи-
нансовые услуги официально, 
уменьшилось. Эксперты связы-

вают это не только с просвеще-
нием потребителей, но и с над-
зорными мероприятиями. Так, 
за три года инспекторами Роспо-
требнадзора было выявлено свы-
ше 3000 нарушений на финансо-
вом рынке, вынесено 539 поста-
новлений о привлечении к адми-
нистративной ответственности, 
проконсультировано 9 тысяч 
граждан, возмещенная сумма 
составила 55 миллионов рублей. 
По оценке надзорной службы, на 
рынке финуслуг, в отличие от 
торговли, почти никогда не идет 
речь о так называемом добросо-
вестном, но заблуждающемся 
бизнесе. Нарушения чаще всего 
не связаны с халатностью рядо-
вого персонала, а разрабатыва-

ются специально: организации 
нацелены на минимизацию соб-
ственных рисков, не заинтересо-
ваны в предоставлении полной 
информации и пользуются зави-
симостью клиентов от их дея-
тельности. 

— Причины, которые приво-
дят к тем или иным неблагопри-
ятным ситуациям, — это нераци-
ональность потребителей, низ-
кий уровень их правовой гра-
мотности и неспособность про-
тивостоять нарушению, — кон-
статирует Татьяна Шулешова, 
начальник отдела защиты прав 
потребителей на рынке услуг и 
непродовольственных товаров 
управления Роспотребнадзора 
по Свердловской области. •

РАКУРС Уральцы переоценивают уровень своей финансовой грамотности

Сам себе консультант

ПРОБЛЕМА Оформлением 
санитарных книжек 
занимается теневой сектор

Как сдать 
анализы онлайн

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Для обеспечения санитарно-гигиенического благопо-
лучия и безопасности работники многих сфер по зако-
ну обязаны иметь медицинские книжки. Однако их 
оформление с каждым годом обходится все дороже, 
что подталкивает бизнес и потенциальных сотрудни-
ков к использованию серых схем.

Как рассказал на официальном портале Каменска-
Уральского гендиректор местной продовольственной 
компании Михаил Коваль, расходы на санбезопас-
ность работников мясоколбасного, хлебопекарного и 
других цехов, а также магазинов кулинарии выросли 
за три года почти в пять раз: если в 2017 году фирма 
тратила на эти цели 61 тысячу рублей, в 2018-м — 
111 тысяч, то в 2019 году сумма составила 296 тысяч 
рублей. А кроме этого еще и затраты на производ-
ственный контроль увеличились на 20 процентов.

Обеспечение санитарной безопасности действи-
тельно стало существенной статьей расходов бизне-
са, подтверждают и другие представители уральского 
общепита.

— Такая ситуация в любом городе России: она связана 
прежде всего с возросшим ценником на исследования в 
лицензированных лабораториях Роспотребнадзора, — 
считает эксперт Ассоциации кулинаров и рестораторов 
Свердловской области Виктория Жихарева.

По ее словам, повышение стоимости услуг лабора-
торий в рамках производственного контроля возмож-
но еще и из-за изменения правил: контрольные точки 
должны соответствовать требованиям Технических 
регламентов Таможенного союза. Кроме того, на уве-
личение расходов влияет и введение ответственности 
за несоблюдение Федерального закона «О специаль-
ной оценке условий труда» (СОУТ).  

— Штраф за отсутствие СОУТ составляет 60—80 ты-
сяч рублей, что весьма существенно для нашего бизне-
са, — добавляет Жихарева.

В пресс-службе Уральского управления Роспотреб-
надзора корреспонденту «РГ» сообщили, что стои-
мость услуги по 
оформлению мед-
книжки в 2019 году 
выросла всего на 
7 процентов — с 
601-го до 641 рубля. 
Однако, как выяс-
нилось позже, это 
далеко не един-
ственные затраты, 
ведь перед оформ-
лением документа 
нужно обойти мно-
жество врачей и 
провести несколько 
исследований. Что, 
естественно, отни-
мает немало време-

ни и денег. В районную поликлинику с такой целью 
знающие люди даже заходить не советуют, а в аккреди-
тованных цент рах тоже небыстро и вдобавок дорого.

С полным перечнем необходимых процедур можно 
ознакомиться на сайте екатеринбургского Центра ме-
дицинской профилактики. Оказывается, будущему ра-
ботнику кухни или продмага необходимо сдать не 
только общие анализы, но и пробы на ВИЧ и 
венеричес кие заболевания, а также на выявление все-
возможных паразитов, сделать флюорографию и ЭКГ, 
а еще пройти целый ряд врачей-специалистов — от дер-
матолога до психиатра, в целом десятка полтора пози-
ций. При этом сайт предупреждает, что «в некоторых 
случаях могут потребоваться дополнительные анали-
зы». Успешно прошедших этот санитарный квест ждет 
терапевт, который выдаст итоговое заключение. Про-
хождение комиссии в полном объеме займет 3—5 дней 
и обойдется не менее чем в 3500 рублей.

— А что сейчас дешевеет? Сами знаете, все растет в 
цене, — уклончиво ответила на вопрос о причинах до-
роговизны услуги представитель администрации 
цент ра медпрофилактики.

— Бывает и дороже. Но мало кто решается самостоя-
тельно бесплатно обходить всех врачей и сдавать ана-
лизы. Кстати, далеко не всегда расходы на санкнижку 
берет на себя работодатель. А зарплата в общепите не-
большая — 18—25 тысяч. Кто же согласится отдать 5 ты-
сяч, чтобы устроиться на такую работу? Поэтому мно-
гие просто покупают санкнижки в Интернете, — пове-
дала на условиях анонимности знакомая, работающая 
в этой сфере. 

Действительно, на запрос «купить санкнижку» тут 
же выпадает несколько интересных предложений. На-
пример, «купить санкнижку в Екатеринбурге без медос-
мотра, цена от 1100 рублей». Сайт пугает тремя видами 
ответственности за работу без документа (дисципли-
нарной, административной и уголовной) и обещает из-
бавить от опасности — оформить его всего за час. Другой 
«специализированный медцентр» заявляет, что на этом 
рынке работает уже 15 лет. «Вся работа по оформлению 
санкнижки проводится без вашего участия. Все, что вам 
нужно сделать, — предоставить свои персональные дан-
ные нашему менеджеру удобным для вас способом», — 
зазывают дельцы от медпрофилактики. •

КСТАТИ

В декабре прокуратура Верх-Исетского района Екатерин-

бурга сообщила о закрытии восьми сайтов, предлагавших 

медицинские заключения и справки без личного обраще-

ния в медучреждения. Но, похоже, собственники подобных 

интернет-ресурсов владеют секретом реинкарнации. Но 

вот как, зная это, без опаски садиться за столик в кафе? Во-

прос риторический. 

Сайт пугает тремя 
видами ответ-
ственности за 
работу без доку-
мента и обещает 
избавить от опас-
ности — оформить 
его всего за час

В условиях жест-
кой конкурентной 
борьбы на рынке 
и стремлении 
сократить издерж-
ки производства 
процесс замены 
рабочей силы 
на умную технику 
неизбежен

А К Ц Е Н Т

Женщины считают себя более 

сведущими, чем мужчины, 

они же в два раза чаще берут кредиты

На зарплату работника столовой получить санкнижку и регу-

лярно проходить медосмотр практически нереально.

ЦИФРА

30
ИНВЕСТПРОЕКТОВ

реализуется сейчас на терри-

тории Курганской области. Их 

общая стоимость — 40 милли-

ардов рублей. Предполагается 

создать около 2000 новых ра-

бочих мест И
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ФИНАНСЫ Банковский регулятор сознательно снижает темпы 
потребительского кредитования 

Вырвать 
из долговой петли 

А К Ц Е Н Т

Критическая долговая нагрузка 

неминуемо приведет к снижению 

потребительского спроса в экономике, 

предупреждают эксперты
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Михаил Пинкус, Челябинск

В главном контрольном управле-
нии (КРУ) Челябинской области 
обнародовали результаты вне-
плановой проверки летней до-
рожной кампании. Выводы ока-
зались неутешительными. Пере-
плата подрядчикам, по самым 
скромным подсчетам, составила 
не менее семи процентов от об-
щей стоимости работ (823,3 мил-
лиона рублей). В натуральном 
выражении это 56,6 миллиона. 
Причинение столь крупного 
ущерба федеральному бюджету, 
по мнению ревизоров, стало воз-
можным ввиду отсутствия конт-
роля со стороны заказчика — го-
родского управления дорожного 
хозяйства. 

Средства нацпроекта «Безо-
пасные и качественные автомо-
бильные дороги» поспешили 
освоить, положившись на добро-
совестность подрядчика. У конт-
ролеров возникла масса вопро-
сов к «закрывающим» докумен-
там: даже дефектные ведомости, 
содержащие информацию о вы-
явленных недоделках, по мне-
нию экспертов, составлялись «от 
обратного» — исходя из пред-
ставленных дорожниками смет. 
По мнению привлеченного к ре-
визии ведущего специалиста Со-
юза строителей Урала и Сибири 
Валерия Леера, документация 
велась «несвоевременно, нека-
чественно и противоречит тре-
бованиям нормативных актов».

Как уже сообщала «РГ» 
(«Сантиметр недоложили» от 
16.10.2019), ревизия дорожных 
работ инициирована по обраще-
нию активистов регионального 
отделения ОНФ, которые в ходе 
выездных проверок обнаружили 
«недостачу» асфальта сразу на 
нескольких дорожных объектах. 
Контрольные вырубки дорожно-
го покрытия на свежеотремон-
тированных улицах Энгельса, 
Дзержинского и Университет-
ской набережной показали, что 
толщина верхнего слоя асфальта 
составляла 3,5 сантиметра вмес-

то минимума в 4,5, установлен-
ного нормативом. 

Взятые уже во время ревизии 
пробы на улице Энгельса показа-
ли, что там этот недочет дорож-
ники исправили — толщина верх-
него слоя асфальта составила 
4,7—5 сантиметров. Зато при 
проверке качества дорожного 
полотна оказалось, что 27,8 про-
цента вырубок, проведенных за-
казчиком в ходе приемки работ, 
не соответствуют нормативам. В 
частности, толщина покрытия 
неравномерна (отклонения со-
ставляют от 10 до 40 процентов). 

Кроме того, осмотр выявил 
большое количество просевших 
колодцев, которым в 55-стра-
ничном акте проверки посвяще-
на отдельная глава. На каждый из 
1203 дорожных колодцев, рекон-
струированных в Челябинске, 
полагалось поставить два специ-
альных бетонных кольца, вырав-
нивающих люки по уровню ас-
фальта. Однако дорожники пред-
ставили документы только на 
170 новых колец, из чего можно 
сделать вывод об использовании 
старых — бэушных. При этом мэ-
рия работу приняла, заплатив за 
новые кольца свыше полумилли-
она рублей. 

Но и это еще цветочки. Стои-
мость работ, по оценке КРУ, ока-
залась завышена практически на 
всех этапах, начиная с определе-
ния начальной максимальной 
цены контракта, технологичес-
ких работ по срезке асфальта и 
заканчивая нанесением размет-
ки. При этом площадь уложенно-
го дорожного покрытия по отче-
там оказалась почти на 300 ты-
сяч квадратных метров, а протя-
женность отремонтированных 
дорог — на 3,5 километра мень-
ше, чем предусмотрено по конт-
ракту. 

— Неудивительно, что без 
должного контроля в документа-
ции подрядчика творился хаос. 
Неразбериха в сметах и ведомо-
стях создает возможности подта-
совки данных. Мы настаиваем на 
том, чтобы заказчик передал всю 
информацию о выявленных на-
рушениях в правоохранитель-
ные органы, — заявил сопредсе-
датель регионального штаба 
ОНФ в Челябинской области 
Дмитрий Денисов.

Действительно, ревизоры об-
наружили в документах множе-
ство несовпадений и откровен-
ной путаницы, когда цифры 
прос то «не бьются»… К примеру, 
остается загадкой, как 23,5 тон-
ны битумной эмульсии, получен-
ной на нижегородской нефтеба-
зе, в тот же день разлили в Челя-
бинске. Ведь на доставку груза 
требовалось не менее 19 часов. •
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Ревизоры обнару-
жили в документах 
множество несо-
впадений и откро-
венной путаницы, 
когда цифры прос-
то «не бьются»

ЭКОЛОГИЯ Реальные цифры сокращения 
вредных выбросов промпредприятий 
гораздо скромнее плановых

Летучая фракция

В Уральском федеральном университете завершают наладку оборудования циклотронного центра ядерной медицины. Здесь будут получать 

более десятка изотопов, используемых в производстве радиофармпрепаратов для ранней диагностики и лечения онкологических и сердечно-

сосудистых заболеваний. Ранее на Среднем Урале не было такого оборудования. Запуск циклотрона, планируемый летом 2020 года, позволит 

удешевить диагностику, обеспечив расходными материалами томографы клиник, расположенных на расстоянии 250—300 километров.

Евгений Китаев, 

Челябинская область

В 
2020 году в Челябин-
ской области планиру-
ют принять экологиче-
ский стандарт — свод 
требований, направ-
ленных на улучшение 
экологической обста-
новки в регионе. Юж-
ный Урал становится 

пилотным субъектом РФ, создаю-
щим свои «красные линии» для 
загрязнителей среды обитания. 
Сможет ли он в результате под-
нять природоохранную деятель-
ность на новый уровень? 

Инициатива сверху
В прошлом году при губерна-

торе был создан координацион-
ный совет, в который вошли 
эксперты-экологи, представите-
ли крупных компаний, обще-
ственных организаций, а возгла-
вил его руководитель Российско-
го экологического общества Ра-
шид Исмаилов. Совет провел ряд 
заседаний, определяясь с техза-
данием на разработку стандарта.  
Эксперты отмечали: работа свя-
зана с подготовкой нормативов 
качества воздуха, воды, почвы, 
которые гарантируют отсутствие 
вреда для здоровья человека. 

По словам министра экологии 
области Сергея Лихачева, одно из 
главных направлений подразуме-
вает создание системы нормиро-
вания допустимого воздействия 
на окружающую среду промыш-
ленных компаний. В основе ее — 
отказ от практиковавшихся ин-
дивидуальных разрешений «ча-
дить и мусорить» для каждого 
предприятия. Отныне у правила 
не должно быть исключений.

Возможно, самим загрязните-
лям такой подход не понравится. 
Впрочем, Рашид Исмаилов, отве-
чая на вопрос «Российской газе-
ты», заявил: на сегодняшнем эта-
пе конфликтов нет. Тем более что 
топ-менеджеры крупных заводов 
входят в совет и участвуют в об-
суждении и принятии решений. 

Впрочем, наблюдатели не ис-
ключают, что идиллия не вечна, 
ведь главная цель бизнеса — все 
же получение прибыли, а сниже-
ние выбросов подразумевает уве-
личение непроизводственных за-
трат. Поэтому экологи-общест-
венники напоминают: сам стан-
дарт пока вне юридической плос-
кости. То есть, по идее, сначала 
необходимо обеспечить право-
вую базу, включающую санкции 
за нарушение правил. Пока же 
нет ни нормативной базы, ни 
практики: регион-то пилотный.

Знайте свое место
Челябинск давно отождест-

вляют с заводом. Территория ме-
гаполиса — слоеный пирог из 
предприятий,  санитарно-
защитных зон, жилых кварталов: 
так вышло, что не заводы строи-
лись близ города, а он рос вокруг 
заводов. Его промышленная спе-
циализация в прошлом столетии 
привела к бурному росту населе-
ния, но породила и одну из глав-
ных болезней миллионника — 
плохую экологию и связанные с 
ней проблемы. Небеспочвенные 
экологические фобии снизили 
привлекательность южноураль-
ской столицы как места для жиз-
ни, ударили по ее имиджу.

В других городах Южного Ура-
ла проблем тоже немало. В целом, 
по данным Минприроды РФ, ре-
гион занимает в стране одно из 
лидирующих мест по выбросам 
твердых веществ и углекислого 
газа. На территориях с загрязнен-

ным воздухом проживает более 
1,3 миллиона человек — свыше 
40 процентов населения.

О том же, по сути, свежий эко-
логический рейтинг российских 
регионов, не так давно обнародо-
ванный общественной организа-
цией «Зеленый патруль». По за-
мерам осени 2019 года Южному 
Уралу отведена 84-я строчка в 
списке 85 субъектов РФ — за анти-
лидерство регион, согласно дан-
ным составителей, частенько со-
ревнуется с соседней, столь же 
индустриальной Свердловской 
областью. Директор природоох-
ранных программ «Зеленого пат-
руля» Роман Пукалов постарался 

подсластить пилюлю: позитив-
ные сдвиги, отметил он, есть и в 
Челябинске, и в Магнитогорске, 
однако объем накопленного вре-
да и спектр экологических проб-
лем очень велик.

В обществе вырос запрос на 
чистый воздух, благоприятную 
среду обитания, отмечают акти-
висты региональной обществен-
ной организации «АнтиСМОГ». 
Только в Челябинске, по их дан-
ным, 1179 источников вредных 
выбросов. Общественные инс-
пекторы Росприроднадзора в 
2019 году участвовали в 280 про-
верках. Были составлены 52 акта 
о нарушении природоохранных 
норм, выписаны штрафы на 
25 миллионов рублей. Для про-
мышленных гигантов такие сум-
мы — семечки, они не особо моти-
вируют, ведь модернизация обхо-
дится куда дороже.

От теории к практике
Пока стандарт не принят, на 

Южном Урале руководствуются 
другими критериями. Проект 
«Чистый воздух» тоже предпола-
гает кардинальное снижение за-
грязнения атмосферы в крупных 
промышленных центрах. Утверж-
дены комплексные планы сокра-
щения выбросов: к 2024 году в Че-
лябинске запланировано умень-
шить их более чем на 30 процен-
тов, в Магнитогорске — на 20 с 
лишним к уровню 2017 года.

Чтобы сказку сделать былью, 
заключены четырехсторонние 
соглашения между Министер-
ством природных ресурсов и эко-
логии РФ, Росприроднадзором, 
правительством области и круп-
нейшими предприятиями. В ра-
боту на первом этапе включатся 

16 компаний, руководители 
15-ти уже поставили подписи. 
Впоследствии практику распро-
странят на весь реальный сектор. 

По подсчетам областного мин-
экологии, ожидаемый эффект от 
реализации подписантами эко-
логических мероприятий по ито-
гам 2019 года должен был приве-
сти к снижению выбросов в Челя-
бинске на 1,18 тысячи тонн 
(0,37 процента от  уровня 
2017 года), в Магнитогорске — на 
6,35 тысячи (2,52 процента). 
Цифры прогнозные и не сказать, 
чтобы поражающие воображе-
ние. Ранее первый замминистра 
экологии региона Яна Куприкова 

заявляла, что в 2019-м в Челябин-
ске и Магнитогорске планирует-
ся снизить объем выбросов аж на 
два процента. В министерстве 
«РГ» пояснили: показатель не за-
фиксирован инструментальны-
ми методами, а носит расчетный 
характер на основании экологи-
ческих программ бизнеса.

— Валовый объем выбросов 
уменьшается, а если говорить о 
качестве воздуха, то оно оцени-
вается по другим критериям, — 
отметила Яна Куприкова. — Че-
лябинск, например, впервые пе-
решел из категории городов с 
высоким загрязнением воздуха 
в категорию с повышенным 
уровнем. А Магнитка, согласно 
докладу Минприроды России, 
исключена из десятка самых 
грязных городов страны.

Занимательная 
арифметика

Но как такими темпами выйти 
к 2024 году на показатели, кото-
рые выше на порядок?     

Власти намерены достичь це-
лей за счет развития газомотор-
ного и электротранспорта, лик-
видации свалок, эндогенных по-
жаров на Коркинском угольном 
разрезе, а также модернизации 
местных производств. Однако 
есть ощущение, что многие про-
мышленники не слишком хотят 
раскрывать детали своих эколо-
гических планов.

В прошлом году группа «Ме-
чел», выбросы которой в атмос-
феру Челябинска трудно не заме-
тить даже без приборов, взяла 
обязательство к 2024 году сни-
зить их объем на 14,2 тысячи 
тонн. Сообщалось, что уже в бли-
жайшее время «Мечел-Кокс» со-

кратит выбросы на 22,5 процен-
та, Челябинский меткомбинат 
(ЧМК) — на 16. Несмотря на эти 
«исчерпывающие» цифры, по-
считать, сколько тонн вредных 
веществ к назначенному сроку 
будет улетать в атмосферу, про-
стому жителю невозможно. Инт-
рига заключается в том, от какой 
базы считать — она очень подвиж-
на. К тому же свежих цифр в от-
крытых источниках нет, не толь-
ко по конкретным заводам, но и в 
целом. К примеру, комп лексный 
доклад о состоянии окружающей 
среды на сайте минэкологии Че-
лябинской области после 2016-го 
почему-то не публиковался.

Что касается «Мечела», то в 
министерстве внесли ясность, со-
общив, что сокращение выбро-
сов на 14,2 тонны касается всех 
предприятий группы, работаю-
щих в области, что заранее делает 
звуки фанфар грядущих побед 
более сдержанными. Согласно 
представленному в министер-
ство комплексному плану, эколо-
гический эффект от реализации 
природоохранных мероприятий 
ЧМК к 2024 году ожидается в пре-
делах 2,2 тысячи тонн (это всего 
0,8 процента от совокупного объ-
ема выбросов загрязняющих ве-
ществ в Челябинске в 2017 году), 
«Мечел-Кокс» — около 3,5 тысячи 
тонн (1,1 процента). Так почув-
ствуют ли разницу челябинцы, 
которые в дни неблагоприятных 
метеоусловий по-прежнему ста-
раются не открывать форточки?

Более заметное снижение 
планирует другой крупный за-
грязнитель — Магнитогорский 
меткомбинат, объем выбросов 
которого в 2015 году оценивал-
ся в 205,3 тысячи, а в 2016-м — в 
203,7 тысячи тонн. Он готов к 
2024 году сократить их на 27 ты-
сяч тонн, что составляет более 
10 процентов от совокупного 
объема выбросов загрязняю-
щих веществ в Магнитогорске в 
2017 году.

Вывод напрашивается не са-
мый оптимистичный: в скорой 
перспективе южноуральцы не 
смогут вдохнуть воздух альпий-
ской чистоты и свежести, но кво-
тирование выбросов и введение 
экологического стандарта позво-
лят строже контролировать за-
грязнителей, если санкции для 
них будут нешуточными и заста-
вят вкладываться в экологию. 
Впрочем, сегодня бизнес доволь-
но активно реализует экологичес-
кие программы, ведь они предпо-
лагают замену агрегатов, кото-
рые и без того пора списывать — 
они изношены, устарели мораль-
но и экономически неэффектив-
ны. Новое оборудование по опре-
делению наносит значительно 
меньше вреда окружающей сре-
де. Так что в нынешней ситуации 
интересы бизнеса и населения во 
многом совпадают. •

А К Ц Е Н Т

В 2019-м в регионе выписаны штрафы 

на 25 миллионов рублей. Для гигантов 

индустрии это семечки: модернизация 

обходится куда дороже

Кроме того, по словам 
эксперта, важно оце-
нить рыночные воз-

можности использования обору-
дования: насколько можно по-
высить его эффективность, ка-
кой потенциал имеется сегодня, 
какие виды печатной продукции 
можно будет производить в бу-
дущем? Поскольку сопостави-
мые аналоги в центре Екатерин-
бурга найти трудно, надо пони-
мать, что рыночный подход мо-
жет не дать объективной оценки, 
констатирует Плахин.

Компанию «Уральскому ра-
бочему» в программе привати-
зации составят еще 10 типогра-
фий по всей стране, в том числе 
два знаковых для УрФО объекта: 
челябинский и тюменский Дома 
печати. Оба расположены в цент-
ре города, что влияет на ликвид-
ность, и сочетают в себе произ-
водственные и офисные функ-
ции. В 2017 году пакеты акций 
уже выставляли на продажу, но в 
последний момент Росимуще-
ство отменило торги, как и в Ека-
теринбурге: ради разработки 
финансовой модели модерниза-
ции и выхода типографий на но-
вые рынки. К слову, власти и 
Свердловской, и Тюменской об-
ластей тогда выступили за сохра-
нение специализации имуще-
ственных комплексов. 

По мнению руководителя 
юридического агентства «Юс 
Когенс» Светланы Корабель, 
проблемы при приватизации 

предприятий обычно связаны с 
тем, что на продажу выставля-
ется не бизнес — уникальная 
технология, отработанная ли-
ния производства, а материаль-
ные объекты: станки, земля, 
стадо и т.п. 

— Даже если типография об-
новила оборудование, содержа-
ние огромных цехов — это посто-
янные немалые расходы, тогда 
как современные технологии по-
зволяют печатать полиграфиче-
скую продукцию в компактном 
помещении. Сомневаюсь, что 
сов хоз, выставленный на торги, 
обладает какими-то ноу-хау, а 
землю и животных проще купить 
по отдельности. Кроме того, вме-
сте с неэффективным госимуще-
ством инвестор рискует полу-
чить персонал, привыкший ра-
ботать по старинке, — его не уво-
лить и мигом не переучить. Все 
это, как и переоценка первона-
чальной стоимости активов, мо-
жет охладить пыл покупателей, — 
рассуждает эксперт. 

Отчасти мысль, что план при-
ватизации, утвержденный 31 де-
кабря 2019 года, — это не про 
прямое пополнение бюджета, а 
про необходимость повышать 
эффективность управления, — 
подтверждается пояснениями 
Минфина РФ. Вырученные от 
продажи долей и акций некото-
рых компаний средства собира-
ются направить на финансиро-
вание стратегических планов 
развития и инвестпроектов. •

Кому печать?
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КОНТРОЛЬ Стоимость дорожного 
ремонта в Челябинске завысили 
на 56 миллионов

За ценой 
не постояли

Между тем 

Проблемы с летней дорожной кампанией возникли в Челябинске еще 

на этапе формирования конкурсной документации и проведения аук-

циона. О многом говорит тот факт, что участник торгов, предоставив-

ший недействительную банковскую гарантию и тем самым позволив-

ший получить контракт единственному поставщику, каким-то чудом тут 

же стал его субподрядчиком. Эти же компании, по данным ОНФ, побе-

дили на аукционах на ремонт улично-дорожной сети Челябинска в 2020 

году. Одна из них выиграла тендер на сумму в 268 миллионов, другая — 

на 212 миллионов рублей. В этой связи реализация нацпроекта «Безо-

пасные и качественные автомобильные дороги» в Челябинске вызыва-

ет у активистов большие опасения.

БАНКРОТСТВО Известную 
геологическую компанию 
продают в розницу

Не вернулись 
из разведки

Анатолий Меньшиков, Тюмень

Арбитражный суд продлил на полгода процедуру кон-
курсного производства в Сибирском научно-анали-
тическом центре (СибНАЦ) — в недавнем прошлом 
одном из базовых учреждений нефтегазовой геологии. 
Финансовые претензии к компании, признанной бан-
кротом летом прошлого года, едва не достигают трех 
миллиардов рублей. Для погашения долгов на продажу 
выставляется все, что имеет хотя бы малейшую цен-
ность, вплоть до ведомственных медалей за заслуги в 
разведке.

19 медалей приобрела тюменская фирма, каждая обо-
шлась ей примерно в три тысячи рублей. Куда большую 
сумму принесла продажа части коллекции минералов, 
которую в благополучные времена центр с гордостью де-
монстрировал гостям. 850 килограммов родонита и неф-
рита, а также три тонны флюсового известняка ушли на 
торгах в частные руки за 379 тысяч рублей. Если удастся 
реализовать по лотовым ценам весь транспорт, начиная с 
машины с буровой установкой, минивэна «Мерседес» и 
заканчивая снегоходами, то выручка составит почти 
20 миллионов. Солидное офисное здание СибНАЦа с зем-
лей и коммуникациями оценено в 983 миллиона рублей, 
а все имущество в целом — в 1,4 миллиарда. То есть вдвое 
меньше кредитных обязательств.

Грозовые тучи над вроде бы успешным предприяти-
ем, в котором трудились сотни человек, стали нависать 
еще в 2018 году. Тогда почетный житель Тюменской 
облас ти Анатолий Брехунцов, основатель компании и ее 
исполнительный директор, попал под уголовное пресле-
дование за невыплату заработной платы сотрудникам — 
за полгода долги превысили 60 миллионов рублей. После 
их погашения уголовное дело закрыли, руководитель от-
делался штрафом, но тут налоговики потребовали упла-
ты недоимки — 122,7 миллиона рублей. Во избежание 
банкротства компания поспешила выполнить обязатель-
ства перед бюджетом. Ну а в 2019-м стали нарастать как 
снежный ком претензии за невыполненные контракты.

Первое заявление в арбитражный суд поступило в 
мае, тогда иск с требованием банкротства СибНАЦ пода-
ла фирма из Санкт-Петербурга. Она требовала «всего 
лишь» 2,6 миллиона рублей. Следом претензии предъя-
вило региональное управление ФНС, в последующие ме-
сяцы — пять контрагентов. Если в середине лета долги ис-
числялись сотнями миллионов рублей, то к концу года — 
уже миллиардами. Летом офис отрезали от Интернета, а в 
декабре он едва не остался без отопления — газовики гро-
зились прекратить поставку топлива в котельную, но 
конкурсный управляющий ее отстоял. Часть сотрудни-
ков центра трудоустроена в его дочернем подразделении, 
прочие самостоятельно ищут новое место работы.

Отметим, в прошлом году отпечатана вторая книга 
двухтомника «70 лет тюменской геологии: служа Отече-
ству». Это роскошное издание, наверное, последний реа-
лизованный проект частной разорившейся компании, 
называвшей себя преемником легендарного геологичес-
кого главка СССР — Главтюменьгеологии. •

К 2024 году воздух в Магнитогорске должен стать на 20 процентов чище, чем в 2017-м.
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РЕСУРСЫ На Урале 
обнаружили огромный 
изумруд

Дар горы

Мария Лисина, Свердловская область

Настоящий великан среди своих собратьев — изумруд 
весом почти полкилограмма — добыли на Мариинском 
прииске. Первоклассный камень, обнаруженный в 
шахте на глубине 260 метров, оценен в 55 тысяч долла-
ров. А судьба его — оказаться в государственном фонде 
редких драгметаллов и камней.

Напомним, месторождение в поселке Малышева под 
Асбестом — единственное в России и одно из трех в мире, 
где добывают изумруды. Однако уникально оно не только 
редкой красоты зелеными камнями.

— Месторождение дало науке и миру много интересно-
го. В 1830 году Яков Коковин нашел здесь александрит. 
Это один из самых дорогих камней, и до сих пор у нас они 
лучшие в мире. И по сей день эти места продолжают пре-
подносить геологам сюрпризы: несколько лет назад здесь 
найден новый минерал — мариинскит, названный в честь 
прииска, — рассказывает специально приехавший из Мо-
сквы доктор геолого-минералогических наук Павел Пле-
чов. — Здесь же когда-то был открыт редчайший фенакит. 
Потенциал у месторождения огромный. У Урала богатая 
геологическая история, наложение различных физиче-
ских процессов привело к тому, что здесь сформирова-
лась уникальная природная коллекция.

Уральское месторождение имеет и стратегическое 
значение. Оказывается, где находят изумруд, там обяза-
тельно есть и берилл — основное сырье для получения ме-
талла бериллия, который используется для нужд ОПК, в 
ускорителях ядерных реакторов, в аэрокосмической от-
расли. В советские годы его активно добывали. Сейчас бе-
рилловая руда лишь резервируется. Месторождение бе-
рилла на Урале не единственное в стране (например, есть 
запасы в Забайкалье), но самое крупное. 

На мировом рынке в добыче этого минерала лидиру-
ют США и Китай. Но, если спрос на него продолжит расти, 
по словам экспертов, вступить в эту гонку может и Рос-
сия. И такие планы у государства есть, причем они могут 
быть реализованы до 2025 года. Подразумевается, что 
бериллиевое производство выделят в отдельный проект 
на месторождении, который будет идти параллельно с 
добычей изумрудов.  •

Изумруд массой почти 500 граммов, найденный на Урале 

в конце 2019 года, скоро отправится в Гохран России.
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НУ И НУ! 
Экскурсию 
в храм 
туристам 
заменили 
поездкой 
на спиртзавод

ПОВЫСИЛИ 
ДУХОВНЫЙ 
ГРАДУС

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Атаки на кошельки россиян в по-
следнее время участились. Изба-
виться от телефонного спама или 
навязываемых ненужных услуг 
сложно, но можно: закон защи-
щает права потребителей. И вряд 
ли, скажем, торговцам придет в 
голову вместо уже оплаченного 
батона в последний момент всу-
чить покупателю лотерейный 
билет. Однако семья уральцев 
оказалась в похожей ситуации.

Жительница Красноуфимска 
купила двухдневный автобусный 
тур из Перми в Великий Устюг. За 
три путевки Дарья заплатила не-
малую сумму — 32 500 рублей. И 
готовилась в том числе к обзор-
ной экскурсии по городу с посе-
щением храма Прокопия Пра-
ведного. Однако едва автобус вы-
ехал из Перми, гид сообщил ту-
ристам об изменении програм-
мы первого дня. Вместо храма их 
повезли на местный завод народ-
ных промыслов, где им не только 
показали производство, но и до-
ставили в ювелирную лавку при 
предприятии, а завершилось пу-
тешествие… в магазине местного 
ликеро-водочного завода.

Такие кардинальные измене-
ния в программе свердловчанку 
не устроили, ведь поездка была 
запланирована с духовно-позна-
вательной целью, а ее заменили 
коммерческой программой, да 
еще и в некомфортабельном ав-
тобусе. Вернувшись, она напра-
вила претензию в адрес турфир-
мы, но жалоба была проигнори-
рована.

Тогда женщина подала иск в 
Красноуфимский райсуд с тре-
бованием вернуть часть стои-
мости тура, взыскать неустойку 
и убытки, а также компенсацию 
морального вреда и штраф — все-
го около 100 тысяч рублей.

Однако суд истице отказал. 
Ведь действительно: в туре уча-
ствовала, услугами воспользова-
лась. В областном суде, где Дарья 
обжаловала вердикт суда первой 
инстанции, все же признали 
одно нарушение со стороны тур-
фирмы — последняя так и не 
смогла доказать, что заранее 
проинформировала экскурсан-
тов об изменениях в программе. 
В результате она заплатит лишь 
компенсацию морального вреда 
(3000 рублей) и полуторатысяч-
ный штраф.

Вообще-то, турфирма, по 
сути, заработала дважды, взяв с 
клиентов деньги за путевки и ор-
ганизовав при этом коммерче-
ский тур, по всей видимости, 
оплаченный предприятиями.  
Причем «экскурсии» в магазины 
явно проводились вопреки жела-
нию туристов. •

КОММЕНТАРИЙ

Анна Ожиганова, руководи-
тель пресс-службы управле-
ния Роспотребнадзора:

— Роспотребнадзор составил за-

ключение по делу, благодаря чему 

Дарья смогла получить компенса-

цию. К сожалению, она обратилась 

поздно, поэтому на суде не могла 

вспомнить все детали поездки. 

Главное, что суд все же признал 

причинение морального вреда.

Вообще же, предоставление по-

требителям недостоверной ин-

формации — весьма распростра-

ненное явление, к нам поступает 

много жалоб по этому поводу. Вот 

недавний случай: один из автоса-

лонов привлекал клиентов удиви-

тельно низкими ценами на опреде-

ленную модель авто, но затем по-

купателям сообщали, что все де-

шевые автомобили раскупили, и 

предлагали машины значительно 

дороже. Много фактов обмана при 

предоставлении юридических 

услуг. Результат — потерянное вре-

мя и деньги. Наш совет — не откла-

дывать разбирательство и обра-

щаться в Роспотребнадзор.

Валентина Пичурина, Курган

В 
Кургане открылась 
универсальная яр-
марка, на которой го-
рожане могут продать 
излишки продукции, 
выращенной в садах и 
огородах,  а  также 
вещи, сделанные сво-
ими руками. За торго-

вое место установлена символи-
ческая плата, но и она не всем 
оказалась по карману.   

Раньше на перекрестке улиц 
Пролетарской и Куйбышева 
был стихийный несанкциони-
рованный базар. Торговцы (как 
правило, пенсионеры) сидели 
рядком на раскладных стульчи-
ках и ящичках и продавали со-
ленья, варенья, вязаные носки, 
веники для бани, плетеные кор-
зинки. Некоторые умудрялись 
сбыть молоко, сметану, творог, 
яйца и даже домашнюю птицу — 
разумеется, без каких-либо са-
нитарных документов. Видимо, 
не всем горожанам это нрави-
лось, потому что в полицию и 
мэрию постоянно поступали 
жалобы. Только за четвертый 
квартал 2019 года стражи по-
рядка пресекли 102 случая не-
законной продажи продуктов и 
изделий, специалисты департа-
мента развития городского хо-
зяйства составили 124 админи-
стративных протокола.

Но запреты, как известно, в 
таких случаях не работают. По-
этому власти решили узако-
нить уличную торговлю и уста-
новили 12 крытых деревянных 
прилавков на 36 торговых мест 
и предложили частникам за-
ключить с Курганским цент-
ральным рынком срочные до-
говоры. Торговое место на яр-
марке стоит от 60 до 100 рублей 
в день: как пояснил директор 
рынка Андрей Фадеичев, мини-
мальная цена — для тех, кто про-
дает излишки сельскохозяй-
ственной продукции со своего 
приусадебного участка. В цену 
входит уборка, содержание 
прилавков и территории. Кро-
ме того, администрация рынка 
будет следить за качеством то-
вара, чтобы на ярмарку не по-
пала продукция, которая обя-

зательно должна пройти вете-
ринарную проверку.

Между тем не всех устроили 
нововведения. Если перед ново-
годними праздниками на этом 
пятачке яблоку негде было 
упасть от продавцов и покупате-
лей, то за новыми нарядными 
прилавками в понедельник 20 ян-
варя стояло всего четверо.

— Я еще не заключил договор, 
— признался один из торговцев, 
пенсионер-инвалид. — Для меня 
сто рублей дорого, потому что 
мой товар не каждый день поку-
пают. Хожу сюда по привычке. 
Выгонят, так выгонят.  

Продавец вязаных вещей под-
держивает коллегу: да, для стари-
ков накладно, поэтому бабушки с 

морковкой и тыквой с базара 
пропали.

— Просто они еще не привык-
ли, — предполагает травник Сер-
гей Кислицын. — Если объектив-
но, то стало лучше. От дождя и 
снега можно укрыться, посидеть 
по-человечески на лавочке. Да и 
сто рублей — не повод для возму-
щения.   

—  Л у ч ш е  б ы ,  к о н е ч н о, 
50 рублей сделали для всех, — де-
лится мнением продавец домаш-
них солений Александр Иванов. — 
Но если говорить о плюсах, то 
раньше нас полиция выгоняла с 
мест, а теперь можно не волно-
ваться, торговать спокойно. Ду-
маю, весной, а особенно осенью, 
здесь еще места не хватит для 
всех желающих продать свои ово-
щи и ягоды.

В администрации города по-
яснили, что организация мест 
для санкционированной тор-
говли — планомерная работа, 
которая будет продолжаться. 
Например, на улице Кирова в 
свое время были также уста-
новлены стационарные при-
лавки, а продавцы переведены 
на договорные отношения. Сей-
час там около 60 мест, они поль-
зуются спросом.

Кстати, покупателям точно 
стало удобнее: все-таки лучше 
брать товар с прилавка, а не с 
земли. Правда, есть опасения, 
что бабушки теперь цену на 
овощи поднимут: они тоже кое-
что понимают в маркетинге. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Администрация рынка будет следить, 

чтобы на ярмарку не попала продукция, 

которая обязательно должна пройти 

ветеринарную проверку

Турфирма, по сути, 
заработала дваж-
ды, взяв с клиен-
тов деньги 
за путевки и орга-
низовав при этом 
коммерческий тур 
вопреки желанию 
туристов

ИДЕЯ Начинающий предприниматель получил возможность 
реализовать проект, облегчающий уход за больными

Миллионы против 
Альцгеймера

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Кургане появилась новая ярмарка 
с платными местами для частных торговцев

Закрутили банки

За новенькими прилавками 

на улице Куйбышева в Кургане продав-

цов пока мало.

В
А

Л
Е

Н
Т

И
Н

А
 П

И
Ч

У
Р

И
Н

А

Марина Порошина, 
Екатеринбург

А
лександру Панюте 28 лет, 
по специальности он 
инженер-проектировщик 

промышленных комплексов и 
предприятий в металлургии. Но 
его первый бизнес-проект, толь-
ко что ставший победителем 
конкурса для начинающих пред-
принимателей «Стартап реали-
ти. Твой ключ от бизнеса», с ме-
таллургией никак не связан. 

Стартап родился из большой 
проблемы, с которой столкну-
лась семья Александра. Его ба-
бушке был поставлен шокирую-
щий диагноз: деменция и болезнь 
Альцгеймера. 87-летняя женщи-
на, еще пару лет назад проходив-
шая по десять километров на лы-
жах, враз стала беспомощной и 
нуждающейся в постоянной опе-
ке. Варианты сиделки или панси-
оната родственники категориче-
ски отвергли, но ситуация оказа-
лась тупиковой для семьи, где все 
работают.

Внук-айтишник решил найти 
выход для себя и других товари-
щей по несчастью, ведь с подоб-
ной проблемой сталкиваются 
многие. Вместе с друзьями он на 
протяжении нескольких меся-
цев после работы создавал осо-
бый программно-аппаратный 
комплекс. Как он работает? 
Умная электроника напоминает 
бабушке, что пора принять ле-
карство, и сообщает об этом 
родственникам. А также о том, 
что их подопечная открывала 
входную дверь, причем видео-
камера фиксирует гостей, а 
встроенный громкоговоритель 
может при необходимости от-
пугнуть нежеланных визитеров 
вроде лжегазовиков или ушлых 
коммерсантов. Если пожилая 
женщина выйдет на прогулку, 
включается GPS-трекер, сооб-
щающий опекунам о ее место-
нахождении.

— Все это по отдельности не 
ноу-хау, — объясняет Александр, — 
но система создает единую инф-
раструктуру, заточенную под 
нашу проблему. Разумеется, она 
предназначена не для пациентов, 

а для их близких — позволяет всег-
да иметь информацию о том, что 
происходит с родственником.

Изначально молодые люди 
реализовали замысел кустар-
ным способом, «на коленке». Но 
подспудно Панюта понимал, 
что нашел отличную идею для 
бизнеса. И конкурс стал катали-
затором: появились денежные и 
человеческие ресурсы, связи, 
наставники, «открылись две-
ри», которые до тех пор не от-
крывались, вернее, Саша с дру-
зьями просто не знали о таких 
возможностях. За два месяца 
они стремительно прошли эта-
пы создания тестового комплек-
та оборудования, брендинга, 
маркетинга, запуска производ-
ства, продвижения продукта. В 
итоге обещанный на старте про-

екта миллион организаторы 
удвоили.

Сейчас у молодых инновато-
ров готов комплект оборудова-
ния, получивший название «Обе-
рег», и единое приложение, спо-
собное работать на любом смарт-
фоне. Предпродажи уже пошли, 
покупатели соглашаются исполь-
зовать систему в тестовом режи-
ме, ведь разработчикам для ее со-
вершенствования нужна обрат-
ная связь.

— Я не хочу выходить на рынок 
только со своим видением карти-
ны. Сейчас мы заказали социоло-
гическое исследование, глубин-
ные интервью с пользователями, 
консультируемся с врачами, — 
рассказывает Панюта.

По мере углубления в тему 
растет и число идей, каждая из 
которых способна стать само-
стоятельным бизнес-проектом. 
Так пришло понимание необхо-
димости наладить производство 
собственных диспенсеров, соз-
дать GPS-трекер, встраиваемый 
в стельку для обуви, который 
больной точно не забудет взять 
с собой.

Вот только не боязно ли стар-
товать в то время, когда сворачи-
ваются многие давно существую-
щие и, казалось бы, успешные 
проекты?

— Можно строить бизнес, ис-
ходя из продукта, потому что он 
классный. А можно заходить со 
стороны рынка: насколько он 
широк, есть ли на нем конку-
ренция? — рассуждает старт-
апер. — Сейчас в России 2,5 мил-
лиона человек официально име-
ют диагноз «деменция», но на 
самом деле их больше. В Евро-
пе, США есть система Aging 
care — это огромный рынок. На 
российском рынке конкурен-
ции, как ни странно, нет. Мы 
первыми запускаем продукт. 
Сейчас в проекте занято шесть 
человек. Да, работы много. Но 
есть цель — я буду к ней идти. •

Тем временем 

На этой неделе завершился прием заявок на участие во втором сезоне 

проекта «Стартап реалити. Твой ключ от бизнеса», который проводится 

по инициативе главы Русской медной компании Игоря Алтушкина. Среди 

поданных заявок — производство уникальных гитар, создание роботов-

рабочих, организация мобильных медицинских услуг, другие проекты в 

сфере экологии, IT, моды, образования, культуры и искусства. 

Формальные критерии отбора — возраст предпринимателей от 18 до 

30 лет и наличие уникальной бизнес-идеи, которую можно реализовать 

в Екатеринбурге. Всем кандидатам, которые успешно минуют предвари-

тельный отбор, предстоит пройти несколько испытаний. Сначала они 

получат гранты в размере 100, 200 и 300 тысяч рублей на разработку 

продукта, затем — на запуск и продвижение. На каждом этапе количе-

ство участников будет уменьшаться. В финал выйдут трое: за третье 

мес то предприниматель получит 500 тысяч рублей, за второе — милли-

он, а победителю достанется два миллиона рублей. Все деньги переда-

ются стартаперам безвозмездно.

Помимо стартового капитала участники реалити-шоу получают отлич-

ные «уроки» развития своего дела, ведь им доступны информация и со-

веты опытных предпринимателей Екатеринбурга. Видео проекта разме-

щаются в открытом доступе в Интернете и становятся своего рода 

шпаргалкой для начинающих бизнесменов.

А К Ц Е Н Т

Конкурс стал катализатором: появились 

денежные и человеческие ресурсы, 

связи, наставники, возможности, 

о которых молодые предприниматели 

раньше просто не знали

НАУКА Ученые 
доказали, что 
увеличение 
молодого 
населения 
ведет к росту 
малого бизнеса

ДАЕШЬ 
МОЛОДЕЖЬ!

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

Г
ипотеза изначально выгля-
дела примерно так: есть мо-
лодежь в регионе — есть ма-

лое предпринимательство. И она 
подтвердилась. Для этого уче-
ным Института экономики УрО 
РАН  пришлось построить специ-
альные модели. Научное иссле-
дование опубликовано в послед-
нем номере журнала «Экономи-
ка региона» за 2019 год.

По мнению докторов эконо-
мических наук Светланы Доро-
шенко и Андрея Шеломенцева, 
можно говорить о взаимовлия-
нии двух процессов. С одной сто-
роны, поддержка предпринима-
тельских инициатив молодежи 
снижает ее миграционные на-
строения, с другой — закрепление 
молодежи в регионе стимулирует 
развитие малого бизнеса. В оте-
чественных академических рабо-
тах эта гипотеза раньше не тести-
ровалась, уральские исследова-
тели восполнили пробел. 

Доказательную модель строи-
ли с учетом ряда факторов разви-
тия малого предприниматель-
ства в регионе: географического, 
инфраструктурного, финансово-
го. Приняли в расчет также обра-
зование, безработицу, демогра-
фию, кризисы 2008—2009-го и 
2014 годов. В результате устано-
вили, что высокая численность 
20—34-летних жителей положи-
тельно сказывается на количе-
стве малых предприятий и ИП. 

По мнению ученых, влияние 
такого фактора институтам влас-
ти и управления всех уровней не-
обходимо учитывать не только 
при разработке стратегий и про-
грамм развития МСП. Авторы 
констатируют, что в госпрограм-
мах многих регионов отсутству-
ют какие-либо мероприятия, на-
правленные на развитие моло-
дежного предпринимательства, 
при этом власти субъектов РФ 
жалуются на отток молодых лю-
дей с территории. •

Решая семейную проблему, 

Александр осознал, что нашел 

отличную идею для бизнеса.

СУД Коллекторов 
оштрафовали за письмо 
без конверта 

Сэкономили 
на рассылке

Михаил Пинкус, Челябинск

Восемнадцатый апелляционный суд поставил точку в 
рассмотрении дела коллекторского агентства, доста-
вившего челябинцу уведомление о задолженности по 
кредиту. Письмо должнику коллекторы передали через 
соседа. А поскольку оно оказалось без конверта, то 
персональные данные мужчины могли стать достояни-
ем третьих лиц, что является грубейшим нарушением 
закона «О защите прав и законных интересов физиче-
ских лиц при осуществлении деятельности по возврату 
просроченной задолженности».

Как сообщила представитель регионального управле-
ния Федеральной службы судебных приставов Ольга Ше-
банова, на странную доставку корреспонденции пожало-
вался сам должник. По его заявлению УФССП провело 
внеплановую проверку коллекторского агентства, под-
твердившую состав правонарушения: организация не 
имела права каким-либо образом распространять персо-
нальные данные должника, а также информацию о его 
просроченной задолженности и ее взыскании без его 
личного согласия.

По материалам расследования УФССП Челябинский 
арбитражный суд признал коллекторов виновными по 
статье, предусматривающей наказание в виде штрафа на 
сумму до полумиллиона рублей. На первый раз суд огра-
ничился взысканием 50 тысяч. Однако фирма попыта-
лась обжаловать и это решение, сославшись на отсут-
ствие фото-, видео- и аудиодоказательств того, что имен-
но ее сотрудники вручили третьему лицу документ с пер-
сональными данными должника. Впрочем, это не помог-
ло: апелляционная инстанция оставила жалобу коллек-
торов без удовлетворения, решение вступило в силу. •
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В Зауралье обновили парк 
пожарных машин   
23 новых пожарных машины поступили на вооружение 
постов муниципальной пожарной охраны в районах Кур-
ганской области. Современная надежная техника изго-
товлена в Зауралье, на Варгашинском заводе противопо-
жарного и специального оборудования. Это самое мас-
штабное обновление парка за несколько десятилетий. 
Одна машина стоит около 3,8 миллиона рублей. Средства 
на их приобретение выделили из резервного фонда прави-
тельства РФ.

Трубопровод стал 
надежнее
На территории Югры капитально реконструирован учас-
ток магистрального нефтепровода Красноленинская — 
Шаим — Конда протяженностью 43,8 километра, с семью 
переходами через водные препятствия. На прокладку но-
вой ветки понадобилось менее двух лет. После испытаний 
на прочность и герметичность, технической и биологиче-
ской рекультивации земель объект успешно запущен в 
эксплуатацию. Между тем Урайское управление маги-
стральных нефтепроводов компании «Транснефть — Си-
бирь» приступило ко второму этапу реконструкции, ра-
боты идут на 24-километровом участке, завершить их 
планируется в ноябре. Объем прокачиваемого по новому 
трубопроводу сырья вырос на 12 процентов.

Тяжеловесы обосновались 
на рельсах
В 2019 году по Свердловской магистрали проведено 
7550 тяжеловесных поездов, что на 18,3 процента боль-
ше, чем в 2018 году. Увеличить пропускную и провозную 
способность железной дороги и снизить эксплуатацион-
ные издержки также помогает организация вождения на 
отдельных участках соединенных поездов (два поезда с 
объединенной тормозной магистралью) весом 
12 600 тонн. В 2019 году на восточном полигоне СвЖД 
проведено 256 таких составов. Для развития тяжеловес-
ного движения СвЖД модернизирует инфраструктуру и 
увеличивает парк локомотивов повышенной мощности.

Попутный газ не пропадет
Челябинский завод «Трубодеталь» отгрузил заказчику 
первую в России установку отбензинивания попутного 
нефтяного газа (ПНГ) в блочно-модульном исполнении. 
Она будет эксплуатироваться на месторождениях Орен-
бургской области и позволит разделять ПНГ на полезные 
фракции — нефтегазовый конденсат и обычный очищен-
ный газ. Ранее в России подобное оборудование не выпу-
скали, а в мире было всего три производителя —  в США и 
Канаде. Конструкцию весом более 80 тонн разделили на 
три части и погрузили на автомобильные тралы. Всего для 
транспортировки крупногабаритного блока и комплек-
тующих понадобилось семь тягачей с полуприцепами. 

Премирован проект 
нефтедобычи в Арктике
Проекту «Новый порт» по освоению Новопортовского 
нефтегазоконденсатного месторождения на полуострове 
Ямал присуждена престижная международная премия 
Excellence in Project Integration, учрежденная Американ-
ской ассоциацией геологов-нефтяников, Европейской ас-
социацией геологов и инженеров, Обществом 
геофизиков-разведчиков и Обществом инженеров-
нефтяников. Разработчику месторождения, компании 
«Газпром нефть», удалось внедрить во многом уникаль-
ные технологии эффективной добычи и ресурсосбереже-
ния в суровых условиях Заполярья. Всего международные 
эксперты оценивали 17 проектов из девяти стран мира. 

К сортировке мусора 
привлекли осужденных
Колония-поселение № 5 в Кургане заключила договор о 
предоставлении услуг по переработке  твердых комму-
нальных отходов с компанией «Сток». На предприятии 
трудоустроено 24 осужденных, в дальнейшем планирует-
ся увеличить их количество почти в два раза. На сортиро-
вочной линии рабочие отбирают различные по классу пе-
реработки материалы: картон, стекло, пластик, металл. 
Они обеспечены средствами индивидуальной защиты и 
спецодеждой, получают заработную плату не ниже мини-
мального размера оплаты труда.


